

Mot de présentation

Une bonne et heureuse...

Yves Laberge

Numéro 80, hiver 2005

Une bonne et heureuse... Le jour de l'An

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/904ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Laberge, Y. (2005). Mot de présentation : une bonne et heureuse....
Cap-aux-Diamants, (80), 9–9.

Une bonne et heureuse...

On disait autrefois «le temps du jour de l'An»; on parle de nos jours du «temps des fêtes» au sens large. Jusqu'au XIX^e siècle, on célébrait modestement le réveillon de la veille de Noël au retour de la messe de minuit, mais on accordait une plus grande importance à la célébration du jour du 25 décembre, souvent en famille, avec la visite de la parenté. Le soir de la Saint-Sylvestre (31 décembre) était assez peu souligné au Québec, mais on réunissait la famille au grand complet le lendemain, pour le Premier de l'an, le moment privilégié de la distribution des étrennes et de la bénédiction paternelle.

A Happy New Year
Carte postale imprimée en Allemagne
et postée aux États-Unis par un Franco-Américain
à la famille Morency, à Kingsey Falls, au début
du XX^e siècle. (Collection Yves Beauregard).



Les manières de célébrer cette série d'événements religieux de la fin de l'année ont beaucoup changé au Québec, depuis un siècle. Peut-être sous l'influence de coutumes extérieures, états-uniennes, anglo-saxonnes ou européennes, là où les fêtes nocturnes du réveillon et du passage d'une année à l'autre étaient davantage soulignées, les Québécois ont progressivement délaissé les célébrations diurnes du 25 décembre et du 1^{er} janvier, pour privilégier les réjouissances du jour précédent, marquant le passage de la veille de Noël à la nuit de Noël, et du 31 décembre au jour de l'An. Quant aux Rois mages, on s'amuse tout juste en tentant de se remémorer leurs prénoms, en oubliant la galette, la couronne et la messe des rois (Épiphanie le 6 janvier).

Ce «temps des fêtes», autrefois succession de plusieurs journées particulières, est désormais devenu une période de festivités ininterrompue où chaque journée ressemble à l'autre. Même la guignolée du Nouvel An, naguère organisée à date fixe le 31 décembre, a maintenant lieu durant tout le mois de décembre, comme si nous avions tous les jours besoin de faire preuve de commisération.

Nostalgiques? Plutôt attentifs, devant des changements survenant dans une tradition qui, par principe, devrait se répéter spontanément et intégralement. Ce numéro livre quelques observations sur certaines de ces mutations.

Pour reprendre une formule célèbre qui remonte à nos souvenirs d'enfance, l'équipe de *Cap-aux-Diamants* vous souhaite une bonne et heureuse année, de la santé, du succès dans vos études, et le paradis à la fin de vos jours. ☺

Yves Laberge, au nom du comité consultatif de *Cap-aux-Diamants*